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- Александр Владимирович, расска-
жите, пожалуйста, какие стояли задачи 
перед компанией в уходящем году. Что 
удалось воплотить в жизнь, над чем еще 
предстоит поработать?

- Энергетики всегда уделяют особое 
внимание надежности и качеству обе-
спечения потребителей жизненно не-
обходимыми ресурсами. К сожалению, 
реалии нашей сегодняшней жизни та-
ковы, что зачастую на первое место вы-
ходит экономическая составляющая. 
Безусловно, нельзя не согласиться с 
тем, что основная мотивация бизнеса - 
прибыль. Но сокращение издержек не 
должно отражаться на качестве постав-
ляемых услуг. Во всяком случае это на-
ша твердая и принципиальная позиция.

Одной из основных задач для нас 
является подготовка к отопительному 
сезону. Поэтому к началу текущего пе-
риода максимума нагрузок необходимо 
было провести реконструкцию тепло-
вого хозяйства. Компанией эксплуа-
тируется более 130 топочных и котель-
ных. И могу с удовлетворением сказать, 
что теперь это более чем в 99% новые 
котельные, которые мы построили за 
последние два года. Надо сказать, что 
строим мы без привлечения подрядных 
организаций, выпол-
няя все работы 
своими сила-
ми. Поэтому и 
себестоимость 
наших котель-
ных, не побо-
юсь этих слов, 
самая низкая 
в России. Мы 
используем от-
ечественное 
оборудование, 
поскольку счи-
таем, что оно отве-
чает всем современным требованиям 
и передовым технологиям, не уступая 
своим зарубежным аналогам. Более 
того, это оборудование, я бы сказал, 
адаптировано к нашим российским по-
годным условиям. И время показывает 
правильность нашего выбора в пользу 
именно отечественного производителя. 
Кроме этого, то, что мы выполняем 
работы своими силами, накладывает 
большую ответственность, потому что 
мы ведь сами потом и эксплуатируем 
построенные объекты. То есть наши со-
трудники, строя для себя, естественно, 
не допускают брака. А автоматизация 
всех процессов в наших котельных по-
зволяет избегать человеческого фак-
тора, ведь, как известно, именно че-
ловеческий фактор чаще всего бывает 
причиной большинства (более 90%) 
аварий.

- Скажите, пожалуйста, какой эконо-
мический эффект от котельных, которые 
строит ОАО «ТСК»?И как это сказыва-
ется на тарифе?

- Прежде всего скажу, что раньше кот-

лы в большей части были паровыми, а 
сейчас водогрейные. Мы считаем опти-
мальную нагрузку, имея в виду и летний 
период, поскольку такие котлы обеспе-
чивают жителей горячей водой. Прежде 
чем устанавливать котлы, мы просчи-
тываем необходимую нам мощность, 
что позволяет правильно их эксплуа-
тировать, избегая потерь. Естественно, 
наши котельные позволяют получать 
хороший экономический эффект, так 
как мы имеем значительное снижение 
потребления газа и электроэнергии при 
очень высоком КПД. Что же касает-
ся тарифов, то удается не допускать их 
значительного роста, особенно при до-
статочной мощности котельных.

Мы инвестировали в этом году в те-
плоснабжение - 250 млн. руб. Часть этих 
средств заложена в тарифе, но мы ин-
вестируем средства, которые получили 
за счет экономии ресурсов, снижения 
производственных затрат. Кроме того, 
участвуем в федеральных и региональ-
ных программах развития.

- Во многих муниципальных образо-
ваниях, где осуществляет деятельность 
компания, существуют проблемы с тепло-
выми сетями. Как эти вопросы решаются 
вашей компанией?

- Да, построить 
новые котельные - 
это еще не все. 
Наша задача - за-
менить старые 
ветхие трубы на 
новые, оптими-
зировать систему 
теплотрасс. Без-
условно, ввод ко-
тельных влияет на 
их работу - ме-
няется давление, 

а поскольку основная 
масса тепломагистралей имеет высо-
кий износ, часто случаются аварии. До 
начала отопительного сезона мы прово-
дим гидравлические испытания, чтобы 
выявить такие участки. В этом году ото-
пительный сезон начался раньше, чем 
обычно. И хочу отметить, что мы были 
полностью готовы к такой ситуации. Не 
могу не сказать и о том, что мы обслу-
живаем 15 городов и районных центров. 
И ситуация везде разная. Например, в 
Уварово существуют районы, которые 
были крайне удалены от источников 
тепла. Поэтому здесь были большие 
потери тепла. Мы построили новые ко-
тельные, которые максимально при-
ближены к потребителю. Это сократило 
и теплотрассы, и, соответственно, по-
тери, обеспечив жителей качественной 
услугой. Аналогичная работа проделана 
и в Рассказово.

- Одним из видов деятельности сете-
вой компании является водоснабжение. 
Участвует ли ОАО «ТСК» в федеральных 
и областных программах в этой сфере?

-Известно, что качество воды в на-
шей области оставляет желать лучшего. 

Сегодня большое внимание уделяется 
проекту «Чистая вода», в реализации 
которого активное участие принима-
ет и сетевая компания. В 2012 году в 
Котовске была построена станция до-
очистки воды, которая располагается 
непосредственно в жилом квартале. 
Это позволяет избегать вторичного за-
грязнения воды, что происходит из-
за изношенности водоводов. Эффект 
от таких станций внушительный, так 
как часть водоводов, то есть ведущих 
к дому, меняется, - и после доочистки 
к людям попадает уже абсолютно чи-
стая вода. Нашим ноу-хау является и 
строительство таких блоков доочистки 
непосредственно на артезианских сква-
жинах, которые обеспечивают чистой 
водой детские сады, как, например, 
в Рассказово, Котовске. А в Уварово 
станция очистки воды обеспечивает 
качественным ресурсом весь город. То 
есть мы можем охватить любые насе-
ленные пункты или их части. Сейчас 
мы пытаемся внедрить опыт очистки 
воды в водонапорных башнях, что акту-
ально для тамбовского села. Известно, 
что в глубинке обеспечение населения 
качественной питьевой водой является 
проблемой номер один. В Ярославле и 
Санкт-Петербурге приобретаем филь-
тры, а остальное дорабатываем уже са-
мостоятельно. Не могу не отметить, что 
наша организация имеет все необхо-
димое, для того чтобы самостоятельно 
осуществлять и бурение артезианских 

скважин, что, как я уже отмечал, тоже 
влияет и на стоимость, и на качество 
работ. То есть при необходимости мы 
можем предоставить весь спектр услуг 
по обеспечению качественной водой 
как населенный пункт, так и отдельного 
потребителя.

- Александр Владимирович, летом в 
Рассказово существовала серьезная про-
блема со стоками ООО ПФ «Раском». 
Решен ли вопрос со сбросом их отходов 
в настоящее время?

- К сожалению, вопрос до сих пор не 
решен. Мы призывали и призываем это 
предприятие обеспечить полноценную 
работу своих собственных очистных 
сооружений, как это, собственно, и 
положено по закону, то есть все тех-
нологические предприятия обязаны 
иметь очистные сооружения и выпу-
скать в систему водоотведения толь-
ко очищенные сточные воды. Однако 
предприятие продолжает периодически 
сбрасывать отходы своего производ-
ства, то есть свои неочищенные сто-
ки, в которых концентрация многих 
веществ, в частности трехвалентного 
хрома, превышает допустимые пределы 
в 20 - 30 раз. Конечно, это значительно 
меньше, чем летом. Тогда превышение 
доходило до 100 раз. По другим опас-
ным химическим элементам картина 
мало чем отличается. И выбросы эти 
часто делаются тогда, когда это сложно 
контролировать, например, в ночное 
время. Мы выходили с предложением 

«Мы планируем идти      вперед и продолжать 
                      поступательное     развитие»
Подходит к концу 2014 год. Канун Нового года связан не только  
с самыми короткими и темными днями, но и с праздником людей,  
чья жизнь связана с тем, чтобы приносить в наши дома свет и тепло, -  
с Днем энергетика. Праздник вполне может стать поводом для серьезного 
разговора, так как по традиции в конце декабря мы подводим итоги 
уходящего года. Чем сегодня живут энергетики, что их заботит, как 
они справляются со своими трудностями - об этом мы побеседовали 
с генеральным директором ОАО «ТСК» Александром Крапивиным.

Генеральный директор ОАО «ТСК» А.В. Крапивин.

Котельная в г. Уварово.

Котельные работают  
в автоматическом режиме.



24 - 31 ДЕКАБРЯ 
2014 9

ТАМБОВ
www.kp.ruжизнь

об оказании помощи в проведении ре-
конструкции их очистных сооружений, 
однако даже на эту нашу инициативу 
ответа не было. Хотя вполне можно бы-
ло бы направить те средства, которые 
предприятие выплачивает в виде штра-
фов, именно на то, чтобы сделать свои 
собственные очистные сооружения, по-
зволяющие избегать пагубного влияния 
на экологию. Повторюсь, что городские 
очистные сооружения не рассчитаны 
на химические стоки, наши техноло-
гии не предусматривают стоки с такой 
концентрацией хрома, бактерии не в со-
стоянии справиться с ними и попросту 
гибнут. Мы задействуем все имеющиеся 
законные юридические рычаги, а также 
находим некоторые технологические 
решения. В этом году мы проложи-
ли новый участок коллектора к этому 
предприятию, но, к сожалению, это 
не может полностью снять проблему. 
Мы четко следим за состоянием сто-
ков не только в Рассказово. Тем более 
что проектно-технологические харак-
теристики очистных сооружений, в том 
числе и в других населенных пунктах, 
не соответствуют требованиям времени. 
Существенно изменился состав и струк-
тура стоков, поскольку применяются 
новые средства, например, бытовой 
химии. Поэтому мы осуществляем все 
действия, которые в наших силах. Так, 
например, в Уварово смонтирована и 
находится в стадии наладки система 
доочистки сточных вод. За счет специ-
альных веществ нейтрализуются компо-
ненты, загрязняющие воду. По сути это 
фильтры, которые позволяют довести 
уровень сточных вод до нормативных 
требований. Аналогичные работы мы 
проводим и в Рассказово, и в Котовске

- Расскажите, пожалуйста, о резуль-
татах деятельности компании в сфере 
электроэнергетики.

- Уже два годы мы работаем по инве-
стиционной программе, которая пред-
усматривает замену старых электриче-
ских сетей. В этом году мы вложили 
в строительство новых сетей около  
100 млн. рублей. В некоторых районах 
проведена их полная реконструкция - В 
Пичаевском, Сосновском, Знаменском, 
Токаревском, Ржаксинском. Это и но-
вые опоры, и СИП, и приборы учета. 
Продолжается реконструкция сетей в 
Уварово, Рассказово, Жердевке, Ко-
товске, Моршанске, Кирсанове, Гав-
риловке. Мы обследует объекты, анали-
зируем ситуации и не латаем отдельные 
участки, а планомерно меняем сети, 
что, конечно, повышает надежность и 

бесперебойное обеспечение электро-
энергией наших потребителей. Когда 
компания только начала заниматься 
электрическими сетями, их износ со-
ставлял 80%. На сегодняшний день он 
снизился на 25%. Большое событие 
для города Котовска - новые кабель-
ные линии электропередачи, которые 
проложены в обход ФКП «Тамбовский 
пороховой завод» и теперь обеспечат и 
южную, и северную часть города каче-
ственной электроэнергией.

- Скажите, пожалуйста, насколько 
актуален для вашей компании вопрос с 
воровством электроэнергии?

- К сожалению, всегда и везде нахо-
дятся люди, которые не хотят платить 
за потребленные ресурсы. Из-за несо-
вершенства нашего законодательства 
такие люди часто отделываются лишь 
штрафами, заплатив которые снова вся-
ческими способами уходят от уплаты, 
то есть занимаются хищениями. Мы 
предпринимаем меры против таких не-
добросовестных людей - выносим при-
боры учета за пределы их территорий, 
помещаем эти приборы на опоры вне 
их досягаемости. Это позволило сни-
зить наши потери, а ведь в 2007 году 
они доходили до 30%. Правда, русский 
человек горазд на проявление всякой 
смекалки. Но мы боремся и с этим, при-
обретая приборы, которые способны 
препятствовать многим внешним воз-
действиям.

- В настоящее время многие сетуют на 
недостаток квалифицированных кадров, 
особенно это касается инженерных и ра-
бочих специальностей. Ваша компания 
тоже испытывает дефицит кадров?

- Надежность, эффективность и бес-
перебойность зависит в большей степе-
ни от людей. Молодые люди не испыты-
вают желания избирать для себя рабочие 
специальности. Поэтому кадровая про-
блема, в том числе и в энергетике, стоит 
довольно остро. Конечно, мы всегда 
рады хорошим специалистам, любя-
щим и знающим свое дело, умеющим 
работать добросовестно.

Мы уже много лет занимаемся обуче-
нием молодежи инженерным специаль-
ностям. Сегодня более 20 молодых ребят 
учатся в одном из тамбовских вузов по 
специальным направлениям компании. 
Причем они приобретают профессии по 
основным видам деятельности акцио-
нерного общества. Уже после первого 
курса они проходят практику на пред-
приятии, а к концу обучения занимают 
инженерные должности. Так что к ди-
плому они подходят уже специалиста-

ми, знающими свою работу.
- Каковы планы сетевой компании на 

следующий год?
- Время авралов, к счастью, закончи-

лось. Мы намерены планомерно про-
должить работу по всем направлениям 
нашей деятельности, предлагая потре-
бителям наиболее экономичные и эф-
фективные решения в обеспечении их 
жизненно необходимыми ресурсами.

Также хотелось бы сказать, что из-за 
изношенности внутридомовых сетей 
старания поставщика тех или иных ре-
сурсов не столь эффективны, как того 
хотелось бы. Действительно, приходит 
тепло или электроэнергия к дому, а 
в нем все инженерные коммуника-
ции полностью изношены. Поэтому 
свет то и дело мигает, батареи чуть 
теплые, горячая вода вовсе не горячая. 
Но искать виноватых - неблагодарное 
занятие. Поэтому в ОАО «ТСК» ре-
шили в Рассказове и Жердевке про-
вести эксперимент и взять несколько 
многоквартирных домов под собствен-
ное управление. Ноу-хау в том, что 
на каждый дом заведен специальный 
счет, и каждый житель по квитанции 
видит, сколько накоплено на нем де-
нег. Кстати, накопления происходят за 
счет платежей по первой строке - «тех-
ническое обслуживание». Так вот, на 
общем собрании решается вопрос, что 
необходимо отремонтировать. Даль-
ше составляется смета, выполняются 
необходимые работы. Со старшим по 
дому составляется акт выполненных 
работ. После их приемки происходит 
оплата услуг по техническому обслу-
живанию домов. То есть мы оказываем 
услуги от начала цикла, от ресурсопо-
ставщика до конечного потребителя. 
Эта схема довольно проста, но при 
этом еще и эффективна.

Мы готовы к работе, в том чис-
ле к замене старых котельных, 
не отвечающих современным 
требованиям, в бюджетных 
организациях - больницах, 
школах, детских садах, как 
мы это сделали в Сампур-
ском, Токаревском, Жер-
девском, других районах, 
готовы осуществлять, 
как я уже говорил, 
п л а н о м е р н у ю 
замену элек-
трических, 

тепловых, водопроводных, канализа-
ционных сетей, то есть к тому, чтобы 
оказывать на территории, где осущест-
вляем свою деятельность, весь ком-
плекс услуг. Мы планируем и дальше 
идти вперед и продолжать поступатель-
ное развитие.

Хочу сказать, что достойных работ-
ников в нашей компании очень много. 
Лучшие из лучших отмечены в канун 
профессионального праздника различ-
ными грамотами и благодарностями 
федеральных, региональных и муни-
ципальных органов власти.

Поздравляю своих коллег с професси-
ональным праздником и всех жителей 
области с Новым годом и Рождеством! 
Пусть каждый день приносит вам ра-
дость, удачу, добро! Новых вам успехов 
и новых свершений! Пусть в ваших до-
мах всегда будут уют, тепло и свет!

 Ольга ВОлОДинА.

«Мы планируем идти      вперед и продолжать 
                      поступательное     развитие»

Котельная в р. п. Токаревка.

Станция доочистки воды в г. Котовске.

Строительство  
и реконструкция  

электросетей  
в г. Жердевке.

Ре
кл
ам
а.


